

LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincia, trimestre	4
Extranjero, un año	36
Número suelta	0,05
afreco	0,15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.740

DIARIO MONÁRQUICO

Sábado 16 de septiembre de 1916

Opina («La Epoca»)...

«La Epoca» no está conforme con el discurso del Sr. Maura: también esto, como la tesis capital del discurso mismo, es perfectamente lógico y a nadie puede sorprender.

«La Epoca» en este caso es fiel a su conducta constante—dice «Diario Universal»—y antepone un pleito puramente interior, y no de los más graves, al gran pleito internacional, en que, queramos o no, quizá lleguen a ventilarse intereses de España; para el colega y para sus amigos lo urgente, lo fundamental, es tener su fian a la acera de enfrente a la de su antiguo y ensalzado jefe. «La Epoca», que tanto tuvo al Sr. Maura por padre espiritual, opina, por lo visto, que también en las esferas supermateriales es verdad aquello de «Parientes y trastos viejos...»

Por de pronto, el colega dedica su editorial al discurso—¡no faltaba más!—; pero mientras las gentes discuten de él lo más interesante lo que toca a nuestra política internacional, «La Epoca» dedica la mayor parte de sus razones a combatir al Sr. Maura por su actuación en la política interior, negándole la sal y el fuego y diciendo que si las opiniones del expresidente del Consejo tienen la autoridad personal, carecen, en cambio, de la que debería prestarles una fuerza política organizada. «La Epoca», en efecto, niega al Sr. Maura la condición de gobernantes posibles, con estas palabras difinitivas: El Sr. Maura no dirige un partido de gobierno; el Sr. Maura no representa grandes fuerzas parlamentarias, por mucho que se estime la suya personal, y eso no podría tener la transcendencia de una acción gobernante, a no ser que se alterase profundamente aquella normalidad en que, desde que existe, ha venido desconvolviéndose en España el régimen constitucional.

Un poco más, y «La Epoca» excluye al Sr. Maura del censo de población de España! Claro es que en esa actitud influyen, además de los celos mal reprimidos, los agravios que los dattistas han recibido de su antiguo jefe, y de los cuales reiteradamente protesta en el mismo número «La Epoca»; pero aún así y todo, el pleito interno, si lo hay, del partido conservador, ¿no es poca cosa para anteponerlo al pleito internacional?

Para «La Epoca» seguramente no, puesto que, en definitiva, aun cuando olvida esa pequeñez, arrima el ascua a su sardina y una vez más declara el Sr. Dato representante exclusivo de la neutralidad, olvidando que para las cosas de dominio público no pueden pedirse privilegios de invención.

Verdad es que el colega no pida tal cosa: se la da por otorgada, y pide nada más un cambio de Gobierno, que, dada la premisa terminante y excluyente del Sr. Maura, es tanto como pedir el Poder. Eso sí, lo piden en la hipótesis de que el Gobierno liberal haya llegado a olvidarse de que Cartagena está en el Mediterráneo y de que el Mediterráneo es el Mediterráneo, y esa hipótesis es completamente infundada, porque los liberales, gobernantes o no, tienen buena memoria y no olvidan esas cosas, y quizá recuerden también que a Cartagena fué el señor Maura a inaugurar—¡hace unos días!—la política internacional que—digan lo que quieran sus exégetas—sigue predicando, y seguramente no han olvidado tampoco que, en escribiendo al menos, fueron a Cartagena con su jefe, entonces, el Sr. Dato y sus amigos.

De modo que ni por germanófilos, puesto que hasta ahora han declarado ese cambio de opinión, ni por neutralistas, porque eso lo somos tanto como ellos todos los españoles, pueden pedir el Poder los amigos de «La Epoca».

Lo cual no es obstáculo para que, si les urge, se lo den. Por nosotros...

El actual ministro de Instrucción pública tiene una sana y positiva orientación liberal y democrática en favor de la escuela rural. Lo ha demostrado con dos clases de disposiciones, que tienden

a difundir la cultura en los pequeños pueblos donde hacen falta escuelas y maestros. A la par de edictos y a la vergonzosa falta de locales proveyó el Sr. Burrell con su decreto favorable a los edificios escolares cuyo importe sea menor de 25.000 pesetas, rectificand así una política, más que oscurantista, fecunda, y gracias a la cual consiguen algunas ciudades privilegiadas var alzarse en su seno sobalbios palacios pedagógicos, mientras muchas aldeas no tenían donde recoger a los niños en las horas de escuela.

Paro no basta que haya edificios y locales, hacen falta maestros. Esa penuria de personal no sólo se advierte en la deficiencia de su dotación económica o en lo incompleto de las plantillas, sino en otro daño no menos notorio y lamentable: lo que pudiera llamarse el absentismo del magisterio. Aunque sea triste confesarlo, no ha coincidido el progreso pedagógico con la natural adhesión de los maestros a la escuela y con aquel indispensable espíritu de sacrificio que constituye la verdadera vocación. Hay maestros que pudieran decirse que huyen de la escuela. Al implantarse el sueldo personal, se trató precisamente de pagar a los maestros al lugar de su residencia encariñándoles con su alta función social, que sólo con la ayuda de la constancia puede ser factuada, y esa fué la verdadera filosofía del tan discutido decreto de reglaciones. Lo que trataba de defender esta disposición ministerial era la escuela contra el absentismo de los maestros; y el problema que habrá que resolverse es el de armonizar el natural deseo de perfeccionamiento que siente un magisterio culto y progresivo con la corrupción que pudiera dar lugar cierto género de facilidad para que los maestros estén en todas partes menos en la escuela.

ANTONIO ROYO VILLANOVA, Director general de Primera enseñanza.

De Fomento

El ministro de Fomento manifestó a los periodistas que celebró una conferencia con el ministro de Hacienda, quien quedóse ya con una de las memorias del presupuesto.

«Yo—continuó el Sr. Gasset—me hallo atareadísimo estudiando y poniendo en orden las memorias de los distintos ramos de mi departamento, entre otras las referentes a reparación de carreteras, que ya me han entregado los inspectores que fueron encargados por mí para hacer el estudio de esas obras en el terreno. Por eso no recibí a ustedes estos días. Digo esto porque un día de la noche afirmo que mi retatamiento se debe no al trabajo, que me absorbe todo el día, sino a las malas relaciones en que estoy, con el ministro de Hacienda a causa de los presupuestos. Mis impresiones no son malas—añadió el Sr. Gasset—, y creo que llegaré a un acuerdo con el Sr. Alba. En el presupuesto ordinario no va ningún aumento ahora; en el extraordinario es otra cosa. Aparte de esto, hay otra cuestión, referente a los ferrocarrilos. Como ustedes saben el instituto de Reformas Sociales, en el dictamen que emití aparte del asunto magno, que se solucionó por real decreto, indicaba la conveniencia de que la compañía hiciera un reglamento sobre corrección y separación de sus empleados y obreros, y de que aumentase un real a los que disfrutasen un sueldo de 400 pesetas anuales. La compañía me comunica que accede a estas dos peticiones; pero que el real se aumentará solamente a aquellas guardabarreras en cuya celda no haya un hombre de su familia que perciba otro haber. Es decir, que aquellas mujeres que perciban esas 400 pesetas en concepto de gratificación auxiliar de otro sueldo, no gozarán de ese aumento. Esas determinaciones de la compañía las he puesto en conocimiento de los diferentes sindicatos—terminó diciendo el Sr. Gasset—para que sepan a que atenerse respecto al asunto.

La reconstitución del ejército belga

Hechos semejantes se producen con frecuencia. Los belgas no ganan terreno, los comunicados oficiales no refieren las peripecias de importantes combates; se puede afirmar sin embargo que el ejército belga es un factor importante en esta guerra. Está realizando una labor obscura, pero útil y aguarda impacientemente el momento de emprender empresas más arduas.

SANTIAGO DUMBLETT. El Havre, agosto 1916.

La regeneración del castaño

De las observaciones practicadas por una comisión técnica a los castaños invadidos por el mal conocido por la tinta, se dedujeron las siguientes conclusiones: 1.º Los castaños japoneses disfrutan una inmunidad muy superior a la de los especímenes europeos. 2.º Los castaños japoneses deben utilizarse como patrones para alimentar especímenes europeos; no obstante, entre las numerosas variedades japonesas parecen existir algunas que por la calidad de los frutos de la madera y la precocidad de la fructificación, indican poder explotarse en cultivo directo. 3.º Las experiencias de reconstitución con los castaños japoneses deben ampliarse a distintas regiones y climas y en superficies de bastante extensión. 4.º La naturaleza de la enfermedad aconseja no abandonar otros medios, como la supresión de las partes invadidas y la desinfección de las heridas.

En España, donde de algunos años acá se vienen realizando también plantaciones de castaños que hasta ahora había invadido, el buen estado de las especímenes resistentes viene a confirmar que el verdadero remedio de salvar es el arbolado está en proceder de la misma manera que se ha hecho con la uva, que si por el injerto se ha plantado americano resistente se perpetúan los vides europeos, a pesar de la filitoxa, las variedades indígenas de castaño también pueden perpetuarse y multiplicarse a pesar de la microriza de la exitura, forula u otros hongos o bacterias, verdaderas causantes de la enfermedad que se cierne sobre los castañares europeos, amenazando su desaparición segura en plazo más o menos rápido.

Conocido el remedio, es de presumir que las regiones españolas en las que existen castañares, se apresurarán a conservarlos por el medio que se les ofrece, que, aunque algo lento, no es oneroso ni presenta dificultades. Cuando en las zonas de castaños se establezcan viveros de reproducción de este arbolado, la adquisición y reproducción de los mismos será sumamente fácil y sencilla. Para facilitarla sería conveniente que el servicio forestal, las diputaciones y los ayuntamientos se esforzaran estableciendo estaciones de reproducción de castaños del Japón, resistentes a la tinta.

Páginas sueltas

La partida

La sirena ensordece con su silbido penetrante. El barco tiene suaves movimientos y de su ancha sombra china se escapa una gruesa columna de humo que al ir ascendiendo crece, hasta perderse en las sombras de la noche que floja en el espacio.

El mar está sombrío, se estrella blandamente en los muelles. El barco está iluminado y las toldillas congestionadas de viajeros, el griterío es ensordecedor, el muelle está pieórico de gentes que acuden a despedir a sus dandos o de curiosos que acuden todas las tardes a contemplar el espectáculo, en la bahía lujan debatiéndose en las sombras las rojas luces de fijación prendidas en los altos mástiles y se recortan sombrías las siluetas de las naves.

Lejos, un barco de guerra iluminado innóvil y sombrío. La sirena pita desgarradora, otra vez negros penachos de humo coronan el barco, se desgranzan unas campanadas lentas y agudas y entre el griterío ensordecedor, los metálicos rugidos de las máquinas, el infernal chocar de las cadenas y las hélices que hacen saltar torrentes de agua comienzan a alejarse lenta y magistralmente.

Ahora va doblando el muelle, los viajeros dirigen una última mirada. El mar está sereno y bon cibile; la tajante popa corta las aguas y a proa quiza una estela blanca y espumosa. Ya es el vapor un punto diminuto en la inmensidad del océano. Es noche cerrada; en la lejanía remanblan unas luces al reflejarse en las aguas. Y del puerto se retiran las gentes en compactos grupos silenciosos hasta el siguiente día que vuelvan a contemplar la partida del vapor con un loco anhelo como si el oscuro casco pudiera devolver a la bella España la mirada que en él claman.

J. PINTO MAESTRO.

El almirante de Pontevedra recibió una carta del diputado Sr. Vicenti en la que acompañaba el del subsecretario de Hacienda en la que recomendaba el más rápido despacho del expediente de la escuela Fracel de Pontevedra a la dirección general de Propiedades.

Hace días que fueron envenenadas las aguas del río Arnoya, en una extensión de un kilómetro, a partir del punto denominado «Pozo del Galerito», en términos de Allariz. Murieron infinidad de peces, peligrando la vida de los ganados que bebieron en el río. El juzgado entiende en el asunto.

Ascienda a 1.454 pesetas la suscripción popular iniciada en Vigo, para colocar en la plaza del Progreso un busto en relieve del señor Iglesias Anino.

Desde Ginzo dan cuenta de un bárbaro suceso. Isaac López, vecino de P.ñeira Seca, Bernardino Gil y José Cajete, de Perreiros, pasaban el otro día por delante de un grupo de mozos del mencionado pueblo de P.ñeira, en el cual ocurrió el hecho. Sin que entre los tres nombrados y los del grupo mediase palabra alguna, hicieron los de P.ñeira varios disparos de arma de fuego sobre aquellos, resultando heridos Isaac López y Bernardino Gil.

Regresó de Pamplona su pueblo natal el obispo de Orense, doctor Ilundain.

Ha quedado solucionada la huelga de obreros forjadores del astillero de Ferrol, iniciada hace cinco semanas. Reanudarán el trabajo estos obreros en las mismas condiciones que antes del paro.

Contribuyó a la solución la falta de ambiente en los demás gremios que se negaron a ir al paro general.

Háblase en Ribadavia de la fundación de un casino, cuya fecha se señaló ahora, como motivo de las fiestas del Portal.

La guardia civil del puesto de Corcubión detuvo a Alfonso Blanco, de 12 años; María Santos, de 42, y José Lema, de 21, como autor el primero y cómplices los otros dos de un robo de 250 pesetas efectuado en la casa de Antonio Estévez, vecino de Moraine.

José Fernández Louro, de 36 años, casado y padre de cuatro hijos de corta edad, dos niños y dos niñas, vivía con sus suegros en Berdoya.

Hace días fué a cargar arena a la playa de Mugía, y parece que castigó con el agua jón a una vaca que, en un momento de un bañer, formaban la yunta que tiraba del carro.

De vuelta en casa sus suegros lo reprendieron. Días después, y al volver el Fernández de apacentar el ganado renovaron los suegros los reproches.

Por la noche, a eso de las doce, José levantó de la cama y cogiendo a sus dos hijas, una de cinco años y otra de cinco meses que dormían en la misma habitación, se arrojó por la ventana al campo, en paños menores.

Saló su esposa, desolada, en busca de él, y luchó para quitarle a las niñas, pudiendo sólo rescatar a la mayorcita. José emprendió la fagaga con la otra y llegó a un río con objeto de arrojarla a él, pero como llevaba poca agua desistió de ello.

Entonces pudo advertir que la criatura estaba muerta. Con ella en brazos llegó a la carretera, donde fué capturado por la guardia civil, sabedora ya del suceso.

Las importantes obras que per la S. E. de C. N. se vienen realizando el Alfonso XII hallanse muy adelantadas, pues dedicados a las mismas hay unos 700 hombres.

Según referencias, el 11 del próximo mes de octubre, tiene que zarpar el Alfonso XII, para Nueva York, desembarcando una comisión oficial.

Es probable que para entonces estén terminadas dichas obras, faltando solamente las de decorado, que proseguirán durante el viaje.

El domingo se celebrará en Ferrol, con el mercado de costumbre, la feria mensual de ganados.

Hay 26 premios para los mejores ejemplares que se presenten.

El domingo se celebrará en Ferrol, con el mercado de costumbre, la feria mensual de ganados.

Hay 26 premios para los mejores ejemplares que se presenten.

J. PINTO MAESTRO.

Instrucción pública

La inspección provincial de primera enseñanza ha publicado una circular importante que conviene conocer a los maestros, referente al servicio de bibliotecas circulantes y a la estadística del año último que debe formarse.

Después de 46 años de lucha, ha suspendido su publicación nuestro colega "Magisterio Aragonés", que se ve precisado a ello debido a circunstancias accidentales. Sentimos su desaparición.

Por consecuencia de la corrida de escalas se concedió el ascenso a mil pesetas a las maestras de esta provincia que siguen:

Sras: D.ª María de los Dolores Minguet Rodríguez, de la escuela nacional de Valcampa y Freijufe, en el ayuntamiento de Valle de Oro; D.ª María Nieves Ferrerías Hervella, de Saá, en Puebla del Bolo; D.ª María Josefa González Martínez, de Fisteus-Paradapino, en Quiroga, y D.ª Francisca Zamuz Tejero, de Aguasmeas Noceda, también en Quiroga.

Para la sesión inaugural de la asamblea que piensan celebrar los maestros católicos de Galicia en el próximo mes de diciembre han sido invitados el arzobispo de Tarragona, el Sr. Maura y el orador tradicionalista Sr. Sabarberri, y para la de clausura el "leader", de la misma comunidad Sr. Vázquez de Mella y el propagandista de las doctrinas mauristas, D. Antonio Goicoechea. En esta sesión también tomará parte el presidente honorario de la colectividad organizadora, Sr. Eijo, obispo de Tuy.

El ministro de Instrucción pública ha ordenado que por los inspectores generales de enseñanza y provinciales se gire, antes de comenzar el nuevo curso académico, una visita de inspección a todos los colegios particulares para ver si reúnen las condiciones pedagógicas e higiénicas que determina la ley.

Motiva esta disposición la infinidad de reclamaciones y quejas que han llegado hasta el Sr. Barel sobre el exceso de industrialismo que existe en algunos de estos centros.

Nuestro estimado amigo el ilustrado maestro de Vigo D. Balbino García Lombardero fue nombrado para formar parte del tribunal de oposiciones restringidas en Pontevedra.

Resolviendo instancia de un maestro que solicitaba fuera declarado compatible el desempeño de su escuela con el cargo de secretario de ayuntamiento, se ha declarado que es precisamente el cargo menos compatible con el de maestro, por no poderse sustraer a determinadas presiones, aparte de que por su gran trabajo haría incompatible la buena marcha de la escuela.

La superioridad desestimó expediente de permuta entablada entre maestros de diferente sexo, por no haber disposición alguna que las autorice y, además, porque a su concesión se opone el espíritu del artículo 54 del real decreto de 25 de agosto de 1911.

Todas las secciones administrativas vienen anunciando las oposiciones restringidas para proveer plazas de escalafón, dotadas con el sueldo de mil pesetas, conforme a lo determinado en el artículo 9.º del real decreto de 25 de agosto de 1911.

Estas oposiciones, que tienen el carácter de ordinarias, vuelven a celebrarse en las capitales de provincia facilitando así la concurrencia de los maestros.

Almanaque del maestro. Septiembre.—Días de vacación: 3, 10, 17 y 24, domingos. Apertura de curso.—El 1.º del corriente han dado principio las clases escolares.

Leemos: Se ha dicho hace días que el presupuesto del ministerio de Instrucción pública estaba terminado completamente, pero nosotros tenemos motivos para sospechar que han continuado estos días, y quizá continúen aún las discusiones de cifras y momentos entre los señores Barel y Abo. Si hemos de creer a rumores de este último, los resultados de esta lucha no serán halagadores para nosotros; el ministro de Hacienda está enérgico en su tarea de imponer economías, y hace de Herodes con muchos aumentos degollados antes que nacidos, pues se quedan en proyectos. Veremos lo que sale de todo esto.

Durante el mes actual deberá anunciarse el concurso de ingreso de interinos para proveer las escuelas desiertas del concurso rápido anunciado en julio.

La prensa sigue tratando el asunto de las escuelas de adultos, radica que se establezcan clases de adultos en todas las escuelas diurnas. Nosotros opinamos lo mismo, supiendo que el ilustrado ministro del

ando una nueva prueba de su interés por la enseñanza popular de nuestro país y de su afecto al profesorado de primera enseñanza, ha de procurar que desde primero de noviembre próximo, si hay dinero para ello, y de todos modos, desde primero de enero de 1917, ni habrá maestro con menos de 1.000 pesetas de sueldo ni escuela diurna sin su correspondiente clase nocturna para adultos.

Por el misterio de Instrucción pública se ha ordenado que los inspectores de enseñanza giren una visita a los colegios particulares antes de la apertura del curso, con objeto de examinar si están en las condiciones pedagógicas que marca la ley.

En la audiencia

COSAS DEL AMOR

Angen Corredouza Fidalgo, domiciliado en la parroquia de Gayoso, del ayuntamiento de Otero de Rey, hallábase persiguiendo en un momento de su vecina Josefa Codasal López.

Sus ansias de conseguirla, no le intimidaron ante los obstáculos que a su paso se oponían y ya decidido a afrontarlo todo, penetró el día 1.º de agosto de 1915, en casa de su adorado tormento.

Ella tímida y llorosa se opuso a que el galán atravesase las puertas de su domicilio, mas él pensando en que el ídolo de sus amores allí se encontraba, no titubeó, allanando la morada de Josefa, armado de una hoz.

Como no pudiese conseguir sus deseos, al día siguiente repitió la hazaña, viéndose entonces la pundrosa joven en el caso de poner lo sucedido en conocimiento de las autoridades.

Sujeto a procedimiento el goloso enamorado compareció ayer en juicio.

El Sr. Abella le acusó como autor de delitos de allanamiento de morada pidiendo se le impusiese por cada uno de los meses y un día de arresto mayor y 125 pesetas de multa.

Defendía el Sr. Gayoso Lois.

DISPARO Y LESIONES

El día 4 de febrero de 1915, Pío González que iba para su casa de Arlleiros, en el partido de Chantada, fué agredido por dos individuos que en los primeros momentos creyó eran sus convecinos Manuel González y Manuel Ledo.

Dez y ocho disparos de escopeta, nada menos hicieron los agresores de Pío, que recibió una lesión en la mano izquierda.

En el acto del juicio celebrado ayer el médico Sr. Zubiri, sostuvo que si el herido fuere asistido convenientemente en los primeros momentos, pudiera haber curado antes de 15 días.

Tanto el herido como los demás testigos que en estrados comparecieron, afirman que los que ocupaban el banquillo, no eran los agresores.

El fiscal Sr. Prado Mañobra modificó sus conclusiones, retirando la acusación para Ledo.

Respecto de González, en lo que atañe al delito de lesiones, redujo el hecho a falta, sosteniendo respecto del disparo, apreciando la atenuante de embriaguez no habitual y pidiendo la pena de seis meses y un día de arresto mayor.

Defendía el letrado Sr. Fernández Vivero.

Excursiones a Lugo

FERROL-LUGO

Leemos en "El Correo Gallego", de Ferrol:

"El día 8 del mes próximo la "Asociación de dependientes", devolverá la visita que la "Sociedad Instructiva de dependientes de Comercio de Lugo", hizo el 27 del pasado a esta colectividad.

Sabemos que la junta directiva se reúne frecuentemente para cambiar impresiones sobre la excursión, teniendo en estudio algunos planes que no se harán públicos hasta más adelante.

Desde luego, una vez conocido el precio de los billetes y el horario del tren especial, se convocará a una reunión particular a los dependientes que piensen ir, para ultimar los detalles necesarios.

Se gestionará la cesión de un vagón, que será adornado, para lo cual se han pedido proyectos a dos conocidos artistas ferrolanos.

Los camaradas lucenses no descansan para que se lleve a cabo esta visita.

Cuotidianamente se reciben cartas llenas de entusiasmo que indican que el recibimiento será colosal.

Ya lo sabéis, jóvenes dependientes, ¡a estrechar los lazos de solidaridad!

CORUÑA-LUGO

Nuestro estimado colega "El Noroeste", de la Coruña publica lo siguiente:

"Firmada por "Un suscriptor", hemos recibido una carta en la que en nombre de varios jóvenes nos ruega que indiquemos la conveniencia de organizar una excursión a Lugo, con motivo de las fiestas de San Froilán, como se hizo años

ha y como están haciendo otras poblaciones, a fin de estrechar los lazos que nos unen con aquella simpática capital.

La idea no parece excelente y se la brindamos a la "Liga de Amigos", para que sea ella, con su prestigio y su experiencia, quien la lleve a la práctica, solicitando la concesión de trenes especiales y encargándose de todo lo relativo al viaje."

Mucho celebráramos que el proyecto iniciado en la Coruña tuviese realización.

Lugo recibiría con entusiasmo la visita de los coruñeses, como la de otros pueblos hermanos que en excursión fraternal para estrechar la unión fraternal que debe existir entre todos los gallegos.

Esta ciudad fué siempre afectuosa con todos los forasteros y en esta ocasión lo sería debilmente si los coruñeses se deciden a visitarnos.

Don José Echegaray

Una de las figuras más salientes de España en la intelectualidad mundial, acaba de rendir el obligado tributo a la muerte en Madrid.

Este año había interrumpido sus costumbres el ilustre matemático, autor dramático y austero político Sr. Echegaray, dejando de concurrir al lindo palacete de verano que poseía en Estribela, cerca de Marín, lindando con el mar, donde se le respetaba y veneraba por aquel vecindario, formado de gente ruda de hombres y mujeres marinas, de pescadores y vendedoras de pescado.

Sin duda sus 83 años de edad y su delicado estado de salud en estos últimos tiempos etrajéronle de su veraneo en las rías bajas gallegas y en Estribela habrían advertido su falta los convecinos del Sr. Echegaray que sabían señalar la casita de aspecto modesto del gran hombre, como un orgullo para ellos y pensando todos los veranos que tras aquella verja que separa el jardín del palacete disfrutaba de las delicias de una brisa, perfumada de salobres aromas un sabio que trabajaba sin descanso, sentado a la mesa de su despacho y abiertos al mar los ventanales.

Se acabó para siempre la existencia gloriosa de un hombre que supo enaltecer desde su juventud el nombre de España; de un hombre que siendo ingeniero, descoló de manera asombrosa en las ciencias exactas, que siendo literato ha brillado con fuerza en la literatura como cuentista, como dramaturgo, por sus trabajos y obras de carácter científico y que como político demostró su gran talento y su acendrado amor patrio.

No nos proponemos trazar una biografía del Sr. Echegaray, cuya vida pública en sus diversas fases es de todos bien conocida.

Queremos descubrirnos con respetuoso afecto ante el cadáver del insigne hombre, queremos unir nuestro pésame al de toda España, que hoy lamenta la pérdida de una de las más puras glorias nacionales.

Duerma en paz el ilustre D. José.

Noticias militares

Se ha pedido a los jefes de los cuerpos de caballería las hojas de servicios de los segundos tenientes desde el 49 al 51, a los efectos de clasificación para el ascenso.

Celebrense en Ferrol un consejo de guerra, presidido por el coronel del regimiento de Zamora, para fallar la sumaria seguida al soldado de dicho cuerpo Jesús Rancaño, por harto.

Se aprobaron las licencias concedidas para el extranjero y viajar en buques mercantes a individuos sujetos al servicio militar.

TEATRALES

Consolar al triste y Los intereses creados

Con una regular entrada, se verificó anoche el debut de la compañía cómica dramática que dirige el aplaudido actor Sr. Montijano.

En primer término se representó el sainete en un acto y en prosa, original del festivo escritor D. Antonio Casero, "Consolar al triste". Es indudable que el autor no se propone, al escribirlo, desahollar una obra de tesis. Se limita a presentarnos un cuadro de costumbres madrileñas, con escenas muy típicas y de un marcado sabor de la tierra. Se escuchó con mucho agrado, celebrándose los muchos chistes que contiene, siendo aplaudidos los artistas por lo acertado de la interpretación.

Signió la celebrada comedia de polichinelas, del ilustre autor D. Jacinto Benavente, "Los intereses creados".

La circunstancia de ser esta obra conocida de nuestro público, nos dispensa de entrar a reseñarla, limitándonos a consignar que, como siempre, fué escuchada con extraordinario agrado, aplaudiéndose al terminar todos los actos.

La interpretación, en general, fué muy discreta, distinguiéndose especialmente las Sras. Urcola (E.) y Montijano y se-

ñora Coronado y los Sres. Montijano (hijo) y Serrano.

Para hoy está anunciado el estreno de la comedia de actualidad "La ciudad alegre y confiada", que tan extraordinario éxito alcanzó en Madrid y en cuantos teatros se ha representado.

Entre las obras que han de ponerse en escena mañana domingo, figura el estreno del monólogo en prosa, "El primer aniversario", original del distinguido literato D. José Arturo Poggio.

Mucho celebráramos que la citada obra obtenga aquí el mismo lisonjero éxito con que ha sido acogida en otros teatros.

J. DE A.

Las fiestas de San Froilán

Ayer quedaron fijados en los sitios públicos los carteles anunciadores de los próximos festejos.

Esperamos que en los programas de mano se salvará las omisiones de que adolecen los citados carteles.

La cámara ha firmado algunos contratos con industriales a los cuales se les encomiendan algunos números.

De las iluminaciones está encargada la casa Souza, de Portugal, tan conocida en Lugo y en toda Galicia y que tanto se distingue en ornamentaciones de festejos públicos.

El fuego de aire y de plaza, que ha de quemarse en varias noches, corre a cargo de los acreditados pirotécnicos señores Granda, de Bilbao, y Silva, de Lisboa.

Ayer y hoy

Las numerosas personas que ayer concurren al mercado, observaron que en el centro de la calle de Quiroga Ballesteros, a corta distancia de la plaza de abastos y del mercado nuevo corrían aguas sucias y pestilentes como si existiera algún pozo negro que rebasase, hasta el extremo de dificultar el paso, porque pronto llegó a formarse una charca de esas que están reñidas con la higiene pública.

Creer algunas personas que las aludidas aguas deben proceder de la alcantarilla del hospital.

Sobre el hecho llamamos la atención porque será preciso practicar una obra de saneamiento y evitar tal suciedad de carácter grave para la salud pública, dada la proximidad de los mercados, por los miasmas que emana el referido pozo negro.

Entre las obras que en la presente temporada teatral pondrá en escena la compañía que dirige el aplaudido actor Sr. Montijano figura un hermoso diálogo en prosa que trae en el repertorio la compañía titulada "El primer aniversario", de que es autor nuestro distinguido amigo D. José Arturo Poggio, tesorero de Hacienda de esta provincia.

Celebráramos mucho tener ocasión de ver en escena una de las varias obras del Sr. Poggio.

Con motivo de asistir a la inauguración del grupo tarsisciano de Ver, saldrá el correo de mañana domingo, la representación de los Tarsiscios de esta capital.

En aquel pueblo se reunirán varios grupos tarsiscianos, realizándose con este motivo una brillante fiesta eucarística.

Esta tendrá lugar en la tarde de mañana domingo, comenzando por una solemnisísima procesión.

La señora D.ª Dolores Gayoso Sánchez, esposa de nuestro muy apreciable amigo el procurador de los tribunales de Sarria D. José Vázquez Castiñeira, se vio acometida de un ataque de parálisis en la pierna y brazo izquierdo, lo que preocupa hondamente a la familia de la virtuosa y bondadosa enferma.

Esta sufrió el mencionado ataque cerca de la una y media de la tarde del miércoles 13 del corriente, en que se sentía bastante calor, cuando se dirigía con su esposo a la estación del ferrocarril, no pudiendo continuar y siendo llevada a su domicilio en un coche.

Los médicos que asisten a la enferma confían en que ésta se repondrá de su indisposición, como nosotros de todas veras lo deseamos, lamentando lo ocurrido.

Por infracción del reglamento de policía de carreteras, fué denunciado ante la alcaldía de Pastoriza José Ramón Barreiros.

La denuncia fué formulada por las fuerzas de la benemérita del puesto de Meira.

Desde ayer, con arreglo a lo prevenido en el artículo 17 de la vigente ley, queda libre el ejercicio de la caza en esta provincia hasta el 15 de febrero de 1917, para todas aquellas personas que se hallen provistas de la correspondiente licencia.

En la madrugada de hoy han contraído matrimonio en la iglesia parroquial de Santiago la bella señorita Luisa Peña y el joven comerciante D. Germán Quintana Peláez, empleado de la casa Paz Gayoso de esta plaza.

Bendijo la unión el capellán del hospital de Qrense.

Terminada la solemne ceremonia fueron los asistentes al acto obsequiados con un lunch en casa de los señores Paz Gayoso, cuñado de la desposada.

En el mixto de la madrugada salió el nuevo matrimonio para la Coruña y otras poblaciones en viaje de novios.

Les deseamos mil felicidades.

Desde Melilla dan cuenta de haber llegado algunas personalidades para inaugurar la exposición comercial.

Entre los distinguidos viajeros figura el arzobispo de Tarragona y predilecto hijo de Lugo, D. Antón López Peláez.

El ilustre prelado es el primero que visita a Melilla.

Uno de los actos que se celebrarán con su presencia es la confirmación de los niños.

Víctima de larga enfermedad ha fallecido en Ribadeo el notable abogado D. Secundino Barcia Arango, que había figurado como uno de los primeros juristas de Galicia, habiendo obtenido grandes éxitos en el foro.

Acompañamos a su familia, entre la que figura su hijo nuestro particular amigo D. Augusto, diputado a Cortes, la expresión de pésame por tan irparable pérdida.

Ante el juzgado municipal de Cervo fueron denunciados por la guardia civil D. Jesús Taladriz, vecino de Vivero, de 26 años de edad, y D. Tomás Castriellón, de 16, vecino de Cervo, como infractores de la ley de caza.

Parece que los aludidos jóvenes se dedicaron a matar perdices sin guardar el debido respeto a la veda.

La junta provincial del censo electoral ha publicado una circular con instrucciones para que las juntas municipales del censo electoral procedan a la confección de las listas de grupo de electores a que se refiere el artículo 33 de la vigente ley electoral.

Des jóvenes riñeron días pasados en la carretera de Noya de Suzarna, en Becerreá, pasando de las palabras a los hechos y resultando herido de arma blanca, con una lesión en el pecho, José López Díaz, de 17 años de edad, soltero, ambulante, natural de Gaibor, en el municipio de Begonte.

Auxiliado el herido, la guardia civil detuvo al agresor, llamado José López Espinosa, de 19 años, vecino de Oselle, en Becerreá, ocupándole la navaja con que cometió el delito.

El autor del hecho fué ingresado en la cárcel de aquella villa, a disposición del juzgado instructor.

El ministro de Fomento ha dictado una real orden ditiendo a las compañías ferroviarias que analicen sus combustibles, con el fin de evitar accidentes como el ocurrido en el Puerto de Pajares, en donde un maquinista y un fogonero se intoxicaron con los gases que se desprendieron de la máquina.

Los que viajan:

Salieron para Begonte y otros ayuntamientos de la provincia, los oficiales de Hacienda D. Víctor Martínez y don Lorenzo Ojea para girar la visita de inspección comprobatoria de la matrícula de industrial.

—Saludamos ayer a nuestro distinguido amigo el Sr. Magadán, de Fonsagrada.

—Ha regresado de la playa de Barreiros nuestro estimado amigo D. Manuel B. Carro, con su familia.

—Sale hoy para Madrid el abogado D. Estanislao Pinacho Aresti.

—Estuvo en Lugo el redactor del "Liberador", de Madrid, D. Ramón Fernández Mato.

—De su casa de Miño, donde pasó el verano, ha llegado la familia del farmacéutico D. Tomás Pérez, nuestro apreciable amigo.

Programa de las obras que ha de ejecutar mañana en el paseo la banda municipal, de nueve a once de la noche:

- 1.º "De las Palmas a Lugo", pasodoble (a petición) —Albite.
- 2.º "Capricho Español", —Sellés.
- 3.º "Poeta y aldeano", sinfonía. —Supné.
- 4.º Fantasía japonesa. —Chapus.
- 5.º "Alma Gallega", pasodoble. —Segura.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público 13 reses vacunas y cinco cabrias.

Entraron en la plaza de abastos diez bultos de pescado.

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado el martes en esta capital:

Patatas quinta 5'00; trigo, ferrado, 4'00; centeno, ferrado, 3'50; cebada, ferrado, 2'50; manteca, libra, 1'50; tocino, libra, 1'50; huevos, docena, 1'25; habas, ferrado 5'50; maíz, ferrado, 4'50.

Balneario "La Salud", casa de baños Véase el anuncio en 4.ª plana.

Grains de Vals
es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

Cultos

Adoración Nocturna.—En la santa iglesia catedral basílica.
Día 16.—Turno: Nuestra Señora de los Doctores.
En sufragio de doña Elisa Tato Rodríguez, viuda de Méndez (q. e. p. d.) socia honoraria.
Turnos San Tarsicio.—Misa de comunión el domingo 17, en la capilla de la Soledad.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 15:
Nacimientos.—Miguel Souto Beloy, en Lugo, y Severino Barreiro López, en Soñar.
Defunciones.—Josefa Yañez, de 80 años, viuda, en Lugo.

Ortopédico en Lugo

El afamado y antiguo ortopédico de Barcelona D. José A. Franco, ex ayudante del Instituto de Berna (Suiza), recibirá visita en el Hotel Méndez Núñez la tarde del 17 y mañana del 18 del corriente exclusivamente, a cuantos padezcan de hernias (quebraduras) y toda clase de vicios de conformación. Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas (genu valgus), de los pies (varus y equinus), coxalgias, etc., etc.
Piernas, brazos y manos artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.
Corsé ortopédico moderno, sistema Cabott, para corregir las desviaciones del espinazo y mal vertebral de Pott. **Braguero ideal Washington,** última creación científica, que por su absoluta comodidad y diversidad de mecanismo cura en la mayoría de los casos las hernias más crónicas y contiene siempre las más viciadas y rebeldes.

Visita en el Hotel Méndez Núñez la tarde del 17 y mañana del 18 del actual exclusivamente.

Caridad

La suplica Eivira Díaz, residente en la calle de la Ruanueva, número 112, que ha dado a luz el día 10 del corriente y carece de toda clase de recursos para ella y dos niños.



HONORIO MANSO,
Médico-Cirujano y Odontólogo

ARMARNA S. Y. C.
Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL
MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL
DE LAS ENFERMEDADES
DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA,
NARIZ Y OÍDOS.
Horas de consulta de 9 a 2 y de 5 a 8.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

Indispensable al abogado
y útil para los demás

POR
BRAVO Y LECEA
Aruario para 1917
Edición encuadernada, el ejemplar 5'50 pesetas.
Idem de lujo, idem 7 id.
Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios:
Estudio, 14, bajos.—Guadalajara

Código de comercio
Un tomo de más de 500 páginas, encuadernado en tela despuesetas.

POR TELEGRAMA

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 15.

De Barcelona

Por la neutralidad

Participan de la capital de Cataluña que se ha celebrado una imponente manifestación popular, que pasó a las ocho de la noche de la Rambla de Canalejas.

Al frente de los manifestantes iba un telón que decía «Viva la neutralidad». La policía salió al paso de la manifestación en la calle de la Boquería, dando varias cargas para disolverla. Los grupos se dispersaron, volviendo algunos a rehacerse. Estos visitaron las reducciones de varios periódicos, dando entusiastas vivas a la neutralidad.

No se han registrado sucesos desagradables.

Las tormentas

Desgracias

Desde Puerto Genil envían noticias acerca de las fuertes tormentas allí descargadas.

El pedrisco caído era de gran tamaño, destruyendo totalmente las cosechas en una gran zona.

Han desaparecido algunas personas cuyo paradero se desconoce.

Tan solo pudo hallarse el cadáver de un joven, que pereció a consecuencia de la tormenta.

Continúa interrumpida la circulación de trenes por los destrozos causados en la vía.

Credenciales vendidas

Un proceso

El juez que instruye el proceso por la supuesta venta de credenciales en el ayuntamiento de Madrid, ha dictado acto de procesamiento contra el concejal republicano Sr. Blanco Soria.

De Girona

Mulas apresadas

Desde Girona comunican que los carabineros realizaron en la frontera una importante aprehensión.

Se trata de más de un centenar de mulas que intentaban introducir en Francia varios tráficos.

El Sr. Echegaray

Su muerte

La noticia de la muerte del ex ministro Sr. Echegaray ha sido generalmente sentida.

Tan pronto circuló la triste nueva por esta corte, acudieron al domicilio del ilustre finado multitud de personas, llevándose de firmas los plegos colocados en la portería.

Telegramas de pésame

De todas provincias se reciben millares de telegramas de pésame por la muerte del insigne dramaturgo.

Muchos de estos proceden del extranjero.

El Rey envió a la familia un despacho afectuosísimo, lamentando la pérdida del notable matemático.

La capilla

El cadáver del ilustre publicista ha quedado expuesto en la capilla ardiente, que se instaló en el despacho.

Durante todo el día han desfilado por ante los inanimados restos multitud de políticos, literatos y numerosísimo público.

Honores

La «Gaceta» publica un decreto concediendo honores al cadáver del ex ministro Sr. Echegaray.

Hácese preparativos para el entierro del distinguido académico.

El sepelio

Esta tarde se verificó la conducción del cadáver del Sr. Echegaray desde la casa mortuoria al panteón de hombres ilustres.

El acto revistió solemnidad, concurrendo a él el Gobierno, las autoridades de todos los órdenes, diversas comisiones oficiales y representación de muchas corporaciones.

El duelo iba presidido por el conde de Romanones, un representante del Rey, algunos ministros y muchos prohombres.

En la fúnebre comitiva figuraba todo el elemento oficial y multitud de políticos, literatos, escritores, artistas, etc. La carrera estaba cubierta por las tropas que han tributado al cadáver honores de capitán general.

Numeroso gentío llenaba las calles del tránsito.

Una estatua

El ayuntamiento de esta corte acordó dedicar una placa al Sr. Echegaray que será colocada en la casa en donde ha nacido el ilustre finado.

También contribuyó a esta suscripción que ha de iniciarse para levantarle una estatua.

Los tribunales

Su apertura

Hoy se efectuó con toda solemnidad la apertura de los tribunales en esta corte.

Presidió el Sr. Aldecoa, por indisposición del Sr. Barroso.

Dió lectura el fiscal del Supremo a una memoria conteniendo las estadísticas de costumbre.

De viaje

El Sr. Miranda

Ha llegado a San Sebastián el ministro de Marina.

Le esperaban el conde de Romanones y otras personalidades.

Romanones a Madrid

El jefe del Gobierno comunicó que salía para Madrid.

Se le obedece el deseo de presidir el entierro de su querido amigo el Sr. Echegaray.

Viaje suspendido

El ministro de Hacienda ha suspendido su anunciado viaje a Salamanca.

El motivo es haber fallecido una hermana suya en Santander.

De política

El discurso de Maura

La prensa de la corte sigue ocupándose del efecto causado por las declaraciones hechas en el discurso que el Sr. Maura pronunció en Baraja.

Entre sus amigos sigue la marejada, siendo muchos los que hacen ostensible su desconfianza con el expresidente del Consejo de ministros.

Habla Maura

Algunos periódicos hablan con el Sr. Maura, tratando de que aclarase algunos puntos de su discurso, que aparecen dudosos.

El ilustre político se limitó a decir que la verdad se echa a ver.

España en Africa

De Melilla

Despachos transmitidos de Melilla dan cuenta de los agasajos que se tributan a las personalidades que se hallan en aquella plaza para asistir a la inauguración de la posición comercial.

De Tetuán

Comunican de Tetuán que se efectuó un banquete en el Casino español, en obsequio del cónsul Sr. Rodríguez Viguera, por su ascenso.

Asistieron numerosos comensales, brindándose por España y por los Reyes.

La guerra europea

Noticias de París

El comunicado oficial de Francia dice que el ejército que combate en Somme obtuvo algunas ventajas en Combres.

Nos apoderamos de una granja en Tiez.

Conservamos nuestras posiciones en Bassevesnes.

También progresamos en Santerre y Belloy.

En los demás sectores no ocurrió novedad.

Contra los belgas

En Lorière, ciudad próxima a Amberes, los alemanes castigaron a los habitantes por negarse a trabajar para los invasores de su patria.

Ocupación de Sorovitch

Las tropas alemanas han ocupado la plaza de Sorovitch.

Esta población hallase situada en la línea de Monastir a Selónica.

Buque torpedero

En aguas de Dubesant un submarino germano atacó al vapor español «Luis Vives».

Este buque se hallaba al servicio de las naciones aliadas.

Una entrevista

Llegó a Viena el conde de Tizsa. Su viaje tiene importancia política, pues lleva la misión de hablar al emperador de los últimos acuerdos de las Cámaras húngaras.

Grecia a la guerra

Vuelve a decirse que Grecia intervendrá pronto en la guerra.

El jefe del nuevo Gobierno, manifestó que había llegado el momento de decidir la situación de Grecia.

ANUNCIOS

Venta de una casa

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 16 de la calle de la Catedral.

En la misma calle, núm. 8, darán razón.

ACADEMIA

— DE —

NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 4.º de octubre.

Alumnos internos, medio-periurbanos y externos.

Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PARRCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 19.—LUGO

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco
RUANUEVA, NUMERO 65 —LUGO

Academia Preparatoria

para el ingreso en las distintas

Academias Militares,

Cuerpo de Correos y Matemáticas en general

HORAS DE MATRICULA:

de diez a once de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde

DIRECCION: Avenida de Moret, 11, 2.º, dcha.

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON,

dirigido por los Hll. Maristas

Dicho centro docente cuenta ya con un nuevo edificio, amplio y hermoso, que responde a todas las exigencias de la moderna pedagogía.

